Editorial

Nos complace presentar el Volumen 9, Número 36 de la Revista Enfoques, correspondiente al período octubre—diciembre de 2025. Esta edición reafirma nuestro compromiso con la difusión del conocimiento científico en el campo de la Administración y las ciencias sociales aplicadas, fortaleciendo el diálogo académico y la reflexión crítica sobre los desafíos que enfrenta nuestra región en materia de sostenibilidad, innovación y desarrollo.

El presente número reúne investigaciones que abordan problemáticas contemporáneas con enfoques analíticos y metodológicos rigurosos, orientados a la comprensión de fenómenos complejos en contextos diversos. En primer lugar, se destaca el estudio "Gobernanza del Agua Comunitaria: Modelo Estructural de Sostenibilidad Rural", que ofrece un valioso aporte a la gestión participativa de los recursos hídricos y a la construcción de modelos sostenibles en territorios rurales, integrando perspectivas sociales, ambientales y administrativas.

En el ámbito metodológico y epistemológico, el artículo "Reconfiguración epistemológica de la Estadística como soporte cognitiva en la era algorítmica: una revisión sistemática" plantea una reflexión profunda sobre el papel de la Estadística en la sociedad digital, explorando su transformación hacia una soporte cognitiva clave en los procesos de análisis y toma de decisiones en entornos automatizados.

Por otro lado, la investigación "Inclusión financiera en Ecuador: barreras, avances y efectos socioeconómicos, una revisión sistemática" examina los desafíos estructurales que enfrenta el país en materia de acceso y participación financiera, identificando los factores que limitan la equidad económica y proponiendo lineamientos para promover una inclusión sostenible e inclusiva.

Finalmente, el artículo "Impacto de la facturación electrónica en la eficacia auditora en Latinoamérica: una revisión sistemática" analiza los efectos de la digitalización tributaria sobre los procesos de control y fiscalización, aportando evidencia comparativa sobre su influencia en la transparencia, eficiencia y trazabilidad de las operaciones financieras en distintos contextos nacionales.

Editorial

Cada uno de estos trabajos representa un esfuerzo académico orientado a la comprensión crítica de fenómenos que afectan directamente el desarrollo económico, la gestión institucional y la sostenibilidad regional. Desde la **Revista Enfoques**, reconocemos el mérito y la dedicación de los autores que contribuyen con sus investigaciones, así como el valioso trabajo de los pares evaluadores, cuyo rigor garantiza la calidad científica y la pertinencia de los contenidos publicados.

Invitamos a nuestros lectores a explorar este número y a continuar participando activamente en el fortalecimiento de la comunidad científica latinoamericana. La **Revista Enfoques** mantiene abierta la recepción de artículos de investigación, revisiones y estudios aplicados que aporten al debate académico y al desarrollo de nuevas perspectivas teóricas y prácticas en el campo de la Administración y las ciencias sociales. Con gratitud por la confianza y compromiso de nuestros colaboradores, reafirmamos nuestra misión de servir como un espacio de encuentro, reflexión y proyección del conocimiento científico al servicio de la sociedad.





Escanea en tu dispositivo móvil o revisa este artículo en: http://doi.org/10.33996/revistaenfoques.v9i36.218